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希望对新踏入律师行业的同行有所启发 律师实际上也是一个

营销的过程，律师说白了也是生意人，应该有这种意识，因

为首先你要有事做，有人愿意给你事做。这实际上就成了营

销，营销你的知识，你的态度，你的服务，你的人格，你做

事的精神等等，揽一笔业务的过程实际是把自己推销出去的

过程，做业务的过程就是给自己做广告的过程。我认为不管

是实习律师也好，老的律师也好，一定要有这样的市场意识

。 我做律师的起步过程有太多的困惑。我本来就比较内向的

，从一个较为封闭的中央企业考上了律师资格，先是在一家

律师事务所兼职实习，实习的过程是很孤单的，没有人教你

该怎么办。实习期间自己总共接了两个案子，以别的律师的

名义做，因为实习律师不能独立办案。后来两个案子有一千

多块的律师费所里也没有给我一分钱，我也懒得计较，全当

是交给所里的实习费用。实习期满后，对是否辞职作专职律

师很是拿捏不准。后来朋友介绍了一个新成立的律师事务所

的主任，主任很客气，他说，你来吧，你来了我们合伙做事

，可以做很多的事，关键是要有事做，只要有事做还怕没有

钱挣吗。我一想也对，关键是要有事做，这样就到了这一家

新所里，带着很理想的色彩和对律师行当几于空白的认识辞

职，办了律师执业证书，就在一个省会城市作起了律师，帮

着所里的主任、副主任做了一些事，跑前跑后。我的水平应

该还是不错的，也很得当事人的认可，还独立的出去代理了

几个案子，自己也揽了有四五个小案子。但干了半年多除了



我自己揽的小案子有几个小钱外，见不到其它一分钱，问所

里主任，真是把肝都要气痛了，主任回答我说：你揽来案源

都给你钱了，你干的其它事情都是律师之间的个人帮忙，将

来你的业务多了，我们也可以给你帮忙的。我气愤不过，拿

出劳动法和他们打了一场劳动争议的官司。我的主张应该说

得到了法院的完全认可，但和律师事务所打官司的压力也很

大，市里的司法局不断的劝说我，要我撤诉，后来从各方面

的考虑在法庭和律师事务所还是和解了，拿了三千元算是半

年的薪金补偿还包括了保险。这个所是不能待了，只能换个

所了，到新所里我不对别人抱任何的幻想了，要靠自己努力

。 在经历着种种的不适应和困苦的过程中，我偶尔来到了保

险公司，几趟保险公司的营销课使我真的感到如醍醐灌顶、

茅塞顿开。真真的听懂了人生无处不营销的道理。找对象也

是一种营销，要让对方接受你，你必须得拿出你的诚意，展

示你的优点，你的未来的潜力等。你必须要以做推销的劲头

、做推销的精神和意识做律师业务，不然你的业务水平再高

也是没有多少用场的。就这样，我以从保险公司学来的与人

接近的方法、沟通的方法、发现对方需求的方法，靠一个点

拓展线，一条线拓展面。有一个案子中共有5个律师参加，原

告有一名代理律师，第一被告有二名律师，第二被告有二名

律师。我只是刚做了半年多业务的小律师，其它都是做了很

多年的律师，有两个还是作了十几年的知名大律师，而且我

也只是第二被告的第二代理律师，是我们所一个大律师接的

案子拉着我帮他跑一跑，但我也不放过这样的营销机会，后

来第一被告与原告的另一个诉讼案子没有找他原来的律师，

也没有找我们所的那个大律师，而是直接找我来做代理，再



后来那个原告也要找我代理她的婚姻案子，还要请我做她的

公司的法律顾问--真是让我感到莫大的意外，感受到营销的

乐趣和喜悦。这件事让我深深的感到有意识营销的价值。当

然有意识营销的基础是努力的、认认真真的办事，把到手的

案子分析透，涉及的法律条文、司法解释等全部查好、打印

出来，努力吃透。辩护的思路、自己对案件最后的判决结果

的判断等等最好和当事人沟通一下，法庭上语调放慢，不急

于抢说。总之以勤奋的精神和充分的准备做有意识的营销，

不要过分的关注营销的结果，应该追求在营销的过程中让当

事人感到满意和放心。 在有意识营销的思想支配下，我每天

都努力打很多的电话，努力地去拜访一些人，让朋友介绍我

认识一些做生意的，开公司的人。用上了保险公司营销课上

经常讲的转介绍法，迂回曲折法、单刀直入法等很多的方法

，同时在手的案子我也是非常用心的做好，用了短短的几个

月时间，我的法律顾问单位就有了五个，第一年我都不收他

们的顾问费，我说你们如果对我的服务满意了明年正式请我

当法律顾问，也有了一些比较要好的朋友，一些虽然尚未确

定法律顾问关系，但定向的向我咨询法律问题的单位和个人

。这时候我的运气也要转了，一家比较大的国际集团公司要

我到他们公司去做专职的法律顾问，到现在我也不知道他们

看上我那一点，而且我的外语水平也是一塌糊涂。一想到我

从此不用耽心下个月没有事做而没有收入，也不要去到处打

电话，到处拜访，而且他们开的工资我还满意，所以就依依

不舍的告别了社会律师的诱惑，也告别了社会律师做营销的

烦恼与营销带来的快乐，当起了一名衣食无忧的公司律师，

主要负责公司法和知识产权等方面的法律事务。 现在我做专



职律师的时间只有一年四个月，而且大学里也不是学法律专

业，对法律专业的人来说我是半路出家，但我知道做律师，

不管你原来如何，做到多大，一定要把学习放在第一位，没

有事就学习，有了空闲就学习，新的知识要学，老的知识更

要学，常用的知识不断的学。我现在不能说已经成为一个成

熟的律师，但我能够代表集团公司和下面公司的律师进行正

常的对话，提出一些自己的处理意见，代表集团法律部对下

面公司做出一定的指导等。 当然了衣食无忧的公司律师也不

是铁饭碗，说不定那一天我又要重新开始，但我毕竟已经经

历过，对做律师有了一点体验，重新开始我也会很快进入角
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